

LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

Año XXI

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
En Tortosa, al mes. 1 Pesetas
Fuera, trimestre. 3 »
Extranjero, id. 7 »
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

TORTOSA

Viernes 30 de Agosto de 1901

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Arturo Morera, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al director.—No se devuelven los originales.

Núm. 182

Notas políticas

Ayer hablamos del nuevo capítulo de novela que se está forjando acerca de la actitud del Sr. Pidal. Con estas invenciones tantas veces desmentidas relacionan algunos colegas la especie de que existen proyectos de formación de un partido católico.

Por lo que toca á D. Alejandro Pidal, no podrá citarse acto ni palabra suya alguna que justifique el que se le atribuya el propósito de crear una agrupación de esta clase. A personas bien enteradas del pensamiento del ilustre embajador de S. M. C. en Roma hemos oído hacer á propósito de esto una observación que verdaderamente no tiene réplica. ¿Es lógico siquiera—dicen—pensar que el Sr. Pidal apadrine ahora una idea que en 1884 creyó que no podía prosperar, desde el momento en que, aceptando la invitación del señor Cánovas del Castillo, entró á figurar en el partido conservador? ¿Hay el menor motivo para sospechar siquiera que el elocuente expresidente del Congreso, que con tanta abnegación contribuyó en 1898 á la formación de la Unión conservadora, trate ahora de quitarle fuerza creando ese nuevo partido de que sólo se tiene noticia en las Redacciones de los periódicos radicales?

Y en cuanto al señor marqués de Pidal, si piensa que el partido conservador ganaría fuerza mediante la unión con los elementos del duque de Tetuán y del Sr. Romero Robledo, ¿cómo es posible compaginar esta opinión favorable á la agregación de nuevos elementos á los dos grandes partidos, con la idea que caprichosamente se le atribuye de contribuir á que se cree una agrupación más?

Diríase que el fantasma del partido católico les hace falta á los anticlericales para mantener viva la agitación. De otra suerte, no se explican estos rumores de fundación de un partido católico, que no están autorizados por ningún dato serio ni por la más leve palabra de los hombres públicos á quienes se les atribuyen infundadamente actitudes que no tienen.

La cuestión religiosa en España

JUICIO DE LA PRENSA ALEMANA

La *Kolnische Volkszeitung*, que comparte con la *Germania* la representación periodística del partido católico alemán, impugnando la veracidad de las apreciaciones de la Prensa anticatólica, que supone que las actuales tendencias y exaltaciones anticlericales en Francia, Italia y España puedan dar al traste con la influencia del catolicismo en estas tres Naciones, dice, refiriéndose á nuestro país:

«Por lo que respecta en primer lugar á España, no hay duda alguna de que la mayor parte de los españoles son creyentes católicos. La misma *Hamburger Nachrichten* (*Noticias de Hamburgo*) acaba de decir que á la autoridad del Papa se somete el español más exaltado. Una pequeña minoría de librepensadores ó masones (que en España significan lo mismo) ha existido allí siempre y existe ahora, que precisamente en la actualidad meten mucho ruido. Pero dando espectáculos no aumentan de número. Es cierto que ahora se agitan violentamente y que aquí ó acullá echan abajo una iglesia ó un convento. Eso depende de la triste situación económica y del malestar del país producidos por la guerra con los Estados Unidos, y otras causas. «Donde no hay harina todo es mohina», y más en España, con los temperamentos meridionales. Nada tiene, pues, de extraño que obren como en Berlín en 1848: «Todo tiene que alterarse» gritan los ateístas masones, desatando su furia contra personalidades é institutos religiosos. Mas eso no quiere decir que decaigan en España las creencias católicas.»

DOCUMENTO MASÓNICO

Los periódicos italianos publican la siguiente carta, dirigida á la masonería española por el Gran Oriente de Italia:

«Roma, 20 de Febrero de 1901.

Ilustre y muy poderoso gran maestro.

Ilustres y queridos h.:

Tengo la gran satisfacción de comunicaros el acuerdo siguiente, tomado por unanimidad por el Gran Oriente de Italia en la sesión del día 17, por mi iniciativa.

Que sea la expresión de solidaridad fraternal entre hombres que, á pesar de las barreras que separan los terrenos de acción de cada pueblo, están animados de los mismos pensamientos, de las mismas aspiraciones de libertad, de justicia y de progreso.

En nombre de la masonería italiana, el Gran Oriente de Italia, aplaude la actitud del partido liberal español, el cual, por una parte, se niega á asociar la suerte de sus jefes á la de dinastías que, en su caducidad, representan el retorno á la esclavitud de los pueblos y de las conciencias, y no permite, por otra, que la influencia de la secta jesuítica llegue á someter el espíritu nacional á las prescripciones de un dogma que ha perdido entre los intereses de casta, todo carácter religioso.

Así, el partido liberal español se ha levantado virilmente para defender la causa de la libertad y del progreso.

Recibid, muy ilustre y muy poderoso gran maestro é ilustres y queridos h., mis fraternales y afectuosos saludos.

El gran maestro de la masonería italiana,—*Ernesto Nathan*.»

La modestia, seguramente, habrá impedido á los liberales españoles publicar á su debido tiempo comunicación tan lisonjera.

MANIFESTACIONES DEL SR. SILVELA

El corresponsal en Málaga del *Heraldo* ha visitado al Sr. Silvela en su hermosa quinta de la Concepción y aunque el expresidente del Consejo le manifestó desde luego que no podía prestarse á celebrar una *interview* porque tenía el propósito de no hacer declaraciones políticas de ninguna clase, el corresponsal dice lo siguiente:

«Esto no obstante, le pregunté qué le parecían los diversos juicios de la Prensa española y extranjera acerca de su artículo sobre la cuestión de Marruecos, publicado en el periódico *La Lectura*.

«El Sr. Silvela me dijo que el artículo—que no declaraba suyo—contiene ideas de gran interés é importancia para España, las cuáles cree deben ser estudiadas con mucho detenimiento.

«Al preguntarle qué opinaba de los juicios emitidos por los señores Romero y Tetuán sobre el mismo artículo, el Sr. Silvela me contestó que entiende que no es ésta una cuestión que deba ser discutida por personajes políticos, pues esto la empujearía.

«El jefe del partido conservador cree que el artículo que se le atribuye debe ser muy meditado por la Prensa.

«A mis preguntas relativas á la política en general mostró el señor Silvela muy reservado, diciéndome que no juzga oportuna ocasión la presente para hacer declaraciones de ningún género, por encontrarse ahora el partido conservador en actitud expectante, y hasta tanto que no desarrolle sus planes el Gobierno liberal.»

La fortuna del labrador

En todos los tonos se mencionan cada día las pérdidas que sufre el labrador por el descuido en que tiene el estercolero y el abandono que hace de las deyecciones líquidas, que tienen mucho valor. Nunca será bastante recordar la importancia que tiene el aprovechamiento de aquella y para formarse una idea, bastará que se nos siga en el cálculo siguiente:

Tomemos, por ejemplo, una finca en la que haya 30 vacas. Cada vaca evacúa unos 15 kilogramos de orines al día (más ó menos según su alimentación se base en forrajes verdes ó secos); pero si la cantidad aumenta, la riqueza disminuye en principios fertilizantes, de modo que podemos contar sobre la cantidad citada como término medio, la suma de 5.475 kilogramos en los que se hallan 28 kilogramos de nitrógeno y otros tantos kilogramos de potasa del todo asimilables.

Si todos los orines se recogieran, sólo se perdería el nitrógeno que se escapa después de la fermentación, en estado de combinación amoniacal. Por este concepto la pérdida se elevaría al 25 por 100, ó sea unos 7 kilogramos.

Si se deja escurrir por los patios de las granjas ó los caminos, la mitad de los orines, como suele acontecer, la pérdida se eleva á 14 kilogramos de nitrógeno y 14 kilogramos de potasa.

Dados los precios de los abonos químicos, la pérdida puede evaluarse en 21 frs. por el nitrógeno (14 kilogramos á 1'50 frs.): 5 id. por la potasa (14 id. á 0'40 id.) ó sea por cada vaca 26'60 francos. Por 30 vacas 798 francos.

El cultivador que descuida la utilización de los orines, esté lejos de pensar que cada año arroja al río 40 piezas de 20 francos, y no obstante para su bolsa es lo mismo. Quedaría estupefacto si llegaba á formarse una idea de lo que representa aquel valor, si en vez de desperdiciarlo, lo aprovechara debidamente.

Si aquellos líquidos, que representan 80 francos de nitrógeno y potasa, se esparcieran sobre los prados ó tierras de cultivo, se obtendrían cosechas superiores á lo menos en un 4 por 100, que representa el interés del capital; por lo tanto si el cultivador dedicara estos abonos al cultivo, obtendría por este medio lo mismo que si colocara el dinero en una Caja de ahorros al interés del 4 por 100, y en la que de cada año aportara 800 francos. A los 30 años, si retirara el capital, recogería la enorme suma de 44.864 francos.

Podemos decir que el cultivador que se retiraría sin pérdida ni ganancia al cabo de 30 años habiendo descuidado el aprovechamiento de los abonos, se retiraría con una fortuna de 45.000 francos si hubiese tenido el cuidado de aprovecharlos bien, y téngase en cuenta que estos datos son de una Revista francesa, de modo que en España hay que aumentar portes, derechos, cambios y beneficio.

REVISTAS INCOHERENTES VARAPALO

D. Manuel Domingo, «el corregidor de pruebas de la imprenta del *Diario*», el periodista (¿?) que influido sin duda por el modernismo escribe asnos con hache, en su romance, contestación al mío del viernes próximo pasado, me llama *gracioso*. Adjetivo es éste que ya me lo aplicaba mi madre—sin subrayarlo por supuesto—en mi más temprana edad

cuando chupa que te chupa *agarrao* al biberón hacia por vivir en este valle de lágrimas, estafas, asesinatos, desfalcos, matutes, etc., etc.

De modo que, según usted, señor Domingo, soy gracioso? ¡Pchs! Regular; á ratos nada más. Pero también usted lo es, *aunque* inconsciente (no sé decirlo mejor). A usted no se le oculta que muchos hacen reír á todos y á toda hora, sin proponérselo. No puede imaginarse lo que nos chocó que usted sacara á colación erratas sin importancia de un periódico diario, escrito como todos á vuela pluma, como todos compuesto «á gran velocidad» y corregidas sus pruebas como las de todos los

periódicos de igual índole, á vista de pájaro, para demostrarnos que tanto pecaron el cajista que al componer para el aludido diario puso una letra invertida y el corrector del mismo que dejó pasar SAU por SAN, como V. que, al corregir las pruebas de un programa de fiestas, no se fija en una hermosa *hache* anexionada á asnos y si se fija, le pone el *visto bueno* al no quitarla. Un programa de fiestas, como otros trabajos análogos, puede confeccionarse con más calma y sus pruebas ser corregidas con más detenimiento que las de un diario que á las siete de la tarde ha de ser voceado por esas calles de Dios. Demostró usted, señor Domingo, al poner las erratas del *HERALDO* frente á sus *hasnos*, una candidez seráfica ó el más absoluto desconocimiento de lo que es y cómo se hace un periódico diario.

Nunca me dí, como usted dice en sus versos ó lo que sean, *humos* de crítico; pero hoy, á guisa de ensayo, me atrevo á brindarle este varapalo que, sinó salió antes, fué para no demostrar á sus amigos que todavía puedan tenerle por docto, que usted ni sabe Gramática ni probablemente la sabrá nunca.

Y.... encharquémonos:

«Que imita cuanto ve el mono, eso, Sixto, habrás notado...»

En una de *fregar*, se escribió para mi *adversario*, para *Dominguet*, que quiere decirme en los dos versos que supracito: «Habrás notado, *Sixto*, que el mono imita cuanto ve» y que forzado por el metro, no me lo dice, gracias á lo violento de la transposición y al empleo de un demostrativo que hay que fusilar confeso de antigramático. Pero esto no es nada; sigamos:

«Bramaron aquí pollinos tan fuerte, en tonos tan altos, que los burricales (*sic dicitur*) ecos de los críticos de á ochavo oiste»

Han visto ustedes la consecuencia? Si llegan á bramarse en tono un poquitín más alto, estoy por asegurar que hubiera oído el *tic-tac* del reloj de Silvela; á tal llega la influencia de la entonación y de la Lógica de mi amigo.

«... y, cual el mono y el asno los imitas. . . .»

De manera que (cuidado con olvidarlo) el mono y el asno imitan á los críticos; pero á los críticos de á ochavo nada más, ¿eh? Las cosas como sean y con ellos

formas coro en el *HERALDO*»

Le recomiendo á usted, señor, el uso de los fósforos amorfos. ¡Ah! y además no diga en el *HERALDO*, sinó desde el *HERALDO*, porque ninguno de esos críticos á quienes, según usted he coreado, ha escrito en el *HERALDO*, y no es bien que los que lean sus composiciones de usted crean lo contrario, por el desconocimiento que usted tiene del valor de una preposición.

«Por una errata de imprenta te horrorizas, Sixto caro?»

¿No sabes que eso es muy tonto y muy pueril y muy asno?»

Lo que sé es que el horrorizarse por una errata de imprenta podrá ser muy tonto y muy pueril, pero *muy asno*...; la verdad, lo sé ahora que usted lo ha dicho. Y lo cierto es que merece patente de sabio el que ha descubierto que hay movimientos pasionales que son *muy asnos*. Si hubiera dicho que el horrorizarse, etc. *era muy asnal* ó *muy borrical* (y no *burrical*, como diría usted) hubiéramos transigido. Bien es verdad que ni *asnal* ni *borrical* son asonantes en *ro*, y que una cosa es hacer versos y otra hablar bien; aunque no son incompatibles, ni mucho menos, por más que usted crea lo contrario.

«¿Sabes tú al que caza er...ratas á que animal le comparo?»

El que de er...ratas va á caza no deja de ser un...gato.»

Eso es tener la sal por quintales. ¡Vaya un *golpe*!

El autor de ese *golpe*, merece que le contesten con otro *golpe*. Si lo suelta usted en un funeral, choca... choca con alguien que le arrima dos *morrás* por aumentar la seriedad del acto. ¿Conque soy un gato, eh? Pues hijo, todavía no me han visto las uñas.

«Tiras la piedra teniendo también de vidrio el tejado, porque, si bien se examinan, tus versitos son muy malos.»

Permítame que le diga que tiraría la piedra teniendo el tejado de vidrio, si la tirase al tejado de los versos malos; pero tirándola al de las *erratas*, como dice usted, mi tejado no es de vidrio porque, fuera modestias, yo no escribo veterinario con hache ni cosa que se le parezca.

«Un DESNATURALEZADA por un *desnaturalizado*»

Apolo está de luto. El último verso que he transcrito tiene nueve sílabas y *¡ay misero de usted!* que esto no puede achacarse á error de imprenta.

«Y por no hacerme pesado no cito otras veinte ó treinta que por discreción me callo.»

En que quedamos? No las cita por no hacerse pesado ó por discreción?

Y ¿no le parece que el no querer hacerse pesado, aunque sea después de serlo, como le pasa á usted, envuelve un principio de discreción? *Item más* ¿no cree conmigo que el concepto *discreción* es más general que el concepto *no hacerse pesado*, y que por lo tanto resulta incorrecto su simultáneo empleo por razones que en la mente de usted, sin duda alguna, no estarán?

«Tú, sólo por un error sientas plaza de gramático.»

Cualquiera que leyese esos versos creería que senté plaza de gramático queriendo v. gr. sentarla de panadero, esto es, por una equivocación mía. Y no es eso lo que usted quiso anunciarnos, pero la *musa* obliga á decir que son blancas las tortugas enamoradas y hay que *aguantar*, sin diéresis, desde luego.

Y el eminente vate acaba diciendo: «Recibe, pues, los *consejos* que te da»

Y advierto á ustedes que no me da más que un consejo, uno, solito;

que no cuide de casa ajena (ajena lo escribe con g) *teniendo sucios mis trapos*; consejo que agradezco y que echaré en mi no roto saco; mas con el objeto de que en él pueda estar lo más cómodamente posible, voy á sacar unos cuantos que puede utilizar, si le place, el destinatario de mi carta.

Allá van:

1.° Procura no decir en donde *las dan*... porque los que hablan en castellano dicen *donde las dan*...

2.° No emplees la conjunción entrecomada como lo haces casi siempre porque la conjunción (*de conjungit*), sirve para unir y las comas no sirven *mas que* para separar; seguirás este consejo especialmente cuando empleares la conjunción y, copulativa y cuyo nombre específico corrobora la función que le asigna el genérico.

3.° En vez de *burricales*, dí *borricales*, que *burricales* no es palabra castellana.

4.° Aprende á medir los versos, aunque será mejor que no escribas en verso... ni en prosa; así todos ganaremos.

SIXTO COXIS.

(Del *Heraldo de Castellón*).

Crónica

Sin vergüenza

Como el actual caciquismo carece de vergüenza no vacila en jactarse de los atropellos que comete. En todos tiempos, los periódicos ministeriales cuidaron de defender la legalidad de las medidas acordadas por los suyos, aunque fuesen arbitrarias, pero nunca, como hoy el *Diario de Tortosa*, insultaron al adversario haciendo gala de atropellar la ley.

A nuestros amigos no les hace falta el poder para comer, que no son como don Manuel Domingo y Manuel, quien siendo depositario municipal, desfalcó de consumos 25.953 pesetas y luego falsificó documentos para ocultarlo. Tampoco nuestros amigos han necesitado llevarse el estiércol del Matadero al huerto de un pariente suyo, sacerdote por más señas, que ellos administran.

Si el proceso contra los concejales amigos nuestros es justo, ¿porqué no se activa su fallo, procurando que caiga cuanto antes la correspondiente condena? Porque saben que el procesamiento es una injusticia, que será revocado por la Audiencia y por esto acuden á la competencia que es otra injusticia mayor, á fin de prolongarlo indefinidamente.

Aprovechando la ausencia de nuestros amigos del Ayuntamiento se administran los consumos con completa libertad y de aquí la enorme baja que han experimentado, baja que no tiene otra causa que la más repugnante y asquerosa inmoralidad.

Barra se necesita para hablar de caciquismo, el órgano de D. Francisco Roig.

¿Se ha visto caciquismo más audaz que el suyo, nombrando alcalde á su suegro, juez municipal á su pasante y cuñado, y colocando á toda su parentela en el Ayuntamiento para que vivan de las arcas municipales?

¡Y buen juez nos ha salido don Luis Bau! Regentando el Juzgado de instrucción, en el acto de pedirle una excarcelación la concedió á ocho procesados por delitos gravísimos, que, revocada después por un juez especial que tuvo que nombrar la Audiencia ante tamaño escándalo resultó que se habían fugado tres de aquellas candidas é inocentes palomas, todos amigos del señor Roig.

Bueno será que el nuevo gobernador tome nota de estos escándalos.

Mientras al caciquismo imperante es debido que se hayan fugado tres criminales, se procura que concejales honradísimos continúen procesados, tomando por instrumento á su autoridad para conseguirlo y para que sepa la provincia que está á las órdenes de estos *fantoques*, que constituyen una mascarada liberal, pues fueron siempre carlistas ó integristas.

**

Persona bien enterada nos cuenta las escenas cómicas, ó cosas así, que tuvieron lugar hace pocas noches en el Casino de la calle Ancha y de las que fué protagonista el célebre denunciador; y que la causa de imponerse este á la situación, se debe haber sido banquero de los prohombres en las épocas de las grandes crisis económicas, es decir, cuando el campo de la explotación estaba reducido al distrito de Roquetas y no se administraban los consumos de Tortosa.

Galletas y Bizcochos

«de La Gloria»

Con motivo de las próximas fiestas de nuestra excelsa Patrona, acaba de recibirse un completo y variado surtido de *Galletas y bizcochos* de la acreditada fábrica «La Gloria» con destino al conocido establecimiento del Sr. Barreno, calle den Carbó, 9, donde el público las hallará á los precios conocidos.

Sabido es que estas pastas son los más exquisitos postres de lujo en todas las familias de buen gusto.

Focos de infección

Llamamos la atención de la autoridad local para que ordene desaparecer un depósito de guano que recientemente se ha instalado en el callejón de la Paja y que obliga á los vecinos del mismo á tener cerradas puertas y balcones, tan grande es el rolo que despiden siendo además de molesto una amenaza para la salud pública.

**

El trozo de la carretera desde la de Gandesa á la calle del Comercio por la falta de salida de las aguas pluviales está convertida en una balsa de cenagosa que á no desaparecer pronto ocasionará graves daños á la salud del vecindario del arrabal de Ferrerías.

Es indispensable se arregle en seguida.

Problema importante

El canal del Ebro

Con este título ha principiado á publicar el *Diario de Tortosa* una serie de artículos, desbarrando por todo lo alto contra el derecho y contra el sentido común, de los que nos ocuparemos tan luego los haya terminado.

Concurso

En la última sesión celebrada por la «Unión velocipedista española» se acordó abrir un concurso entre los peones camineros de cada provincia, para conceder premios de 20 pesetas al que tenga la carretera en mejor estado de conservación. Las proposiciones deberán presentarlas á los cónsules antes del 30 de Septiembre próximo.

El concurso empieza por las regiones de Navarra, Vascongadas, Aragon y Cataluña.

Afinador y reparador de pianos

Mr. Clouzet, procedente de las principales fábricas de París, ofrece sus servicios, en la seguridad de dejar complacidos á los que le honren con su distinción.

Aviso en la *Fonda de Europa*.

Como tragarían

Copiamos de un periódico:

«El alcalde de un pueblo cercano á Madrid parece que se ha quejado del gasto exorbitante que hicieron en un solo día en la población referida un inspector y cuatro agentes de Vigilancia, que fueron allí con motivo de la corrida de toros y fiestas que se celebraron.

Las cuentas de la fonda del inspector y agentes importaron ¡quinientas pesetas!

Hay que advertir que los referidos sujetos comían por cuenta ó á cargo del Ayuntamiento.

Dios les conserve el apetito por muchos años.»

Academia preparatoria militar

Dirigida por el capitán D. Ricardo de Andrés Monedero, exprofesor de la Academia del Arma.

El día 1.º del próximo mes de Septiembre se abrirá un curso para que los Sres. Oficiales de la escala de reserva que lo deseen, puedan recibir conferencias sobre las materias que señala la R. O. de 20 de agosto último (R. O. núm. 183.)

Plaza Alfonso XII, Tortosa.

Oficial barbero

Se necesita uno que sepa su obligación en la Peluquería de E. Centelles, Angel, 7.

Para los pobres

El Ayuntamiento nos ha remitido cinco bonos de los socorros que han de distribuirse el próximo sábado entre la clase menesterosa. Hemos hecho entrega á los pobres en nombre de los cuales agradecemos el envío.

Nombramiento

Para la elección de Generala de las Hermanas de Ntra. Sra. de la Consolación han llegado estos días varias superiores de los colegios de dicho Instituto.

Colegio de Ntra. Sra. de la Cinta (para niños)

Dirigido por don Manuel Montagut.

Enseñanza elemental, superior y de párvulos, teneduría y contabilidad mercantil, reforma de letra, francés, etc. Clases nocturnas para artesanos y obreros.—Sala de gimnasia.

Desde 1.º de Septiembre queda abierta la matrícula para el curso de 1901 á 1902.

Función

Esta mañana en la iglesia de Ntra. Sra. del Rosario ha tenido lugar una solemne función en obsequio á Santa Rosa de Lima viéndose sumamente concurrida.

De baños

El distinguido medico oculista de La Cenia D. José Ballester el primero del próximo mes marchará con su apreciable familia á los baños de la Garriga, permaneciendo cerrado hasta el 25 de dicho mes su consultorio Oftalmológico.

Ponemos esta noticia en conocimiento del público con el objeto de no causar perjuicios á su numerosa clientela.

Telegramas

Madrid, 29.

«La Correspondencia»

En su editorial dice este periódico que es irrealizable el partido católico proyectado, pues se encuentra ya consolidado en el partido conservador que dirige Silvela.

«El Español»

Habla del discurso pronunciado en Bilbao por el señor Anamuno y lamenta que se haya aplaudido la alusión al lenguaje vascoence, mientras pasaba desapercibido lo más hermoso del discurso.

«La Epoca»

Dedica su artículo de fondo á examinar los trabajos del Gobierno y dice que solamente coinciden los ministros en la necesidad de aumentar los gastos. Añade que por ahora el fracaso es evidente; pero que aún es tiempo de recobrar lo perdido.

«El Nacional»

Publica un enérgico artículo calificando de insoportable la actitud de los catalanistas que proyecta demostraciones de desagrado á la llegada del ministro de Agricultura á Villafranca del Panadés.

Añade que la manifestación de los catalanistas irá contra el ministro y no contra la persona, aunque tendrá todos los caracteres de una insigne cobardía.

Asegura que las contemplaciones con que se trata á los rebeldes catalanistas no deben seguir adelante.

Termina diciendo que si los regionalistas quieren hacer una demostración de su fuerza, habrá que retarles á que la midan, dando á la palabra toda su extensión, con los enemigos del regionalismo.

ZAPATERIA MORESO

Fin de temporada

Rebaja de precios en el calzado de Iona.—Descuento de 10 y 5 por 100 sobre los precios corrientes fijados para la venta.

Hasta 30 Septiembre

Plaza de la Catedral

Sucursal Puente de Piedra

Única casa que expende el calzado fabricado exclusivamente para la misma.

«La Correspondencia»

Se encuentra de venta el importante periódico diario de Madrid *La Correspondencia de España* al precio de cinco céntimos número, en el Centro de suscripciones *La Literaria* Moncada, 1. En su último número y en hoja aparte publica la exposición y Real decreto sobre segunda enseñanza.

MIL PESETAS al que presente *Cápsulas de Sándalo* mejores que las del *Doctor Piza* de Barcelona, y que curen más pronto y racionalmente todas las enfermedades urinarias.

Plaza del Pino, 6, farmacia, Barcelona.

Para las próximas fiestas

DE

NUESTRA SEÑORA DE LA CINTA

Gran depósito de *farolillos, galletas, serpentinas, confetti* y todo lo referente al ramo de Librería, Papelería, Centro de Suscripciones, Imprenta, Estampería, Objetos de Escritorio y Casa Editorial de

ARTURO MORERA

Angel 16 y 18

J. Zaragoza, impresor, Replá, 3.—Tortosa.

LIBRERÍA, PAPELERÍA

CASA EDITORIAL

Centro de suscripciones é imprenta

DE

ARTURO MORERA

ANGEL 16 Y 18.—TORTOSA.—ANGEL 16 Y 18. TORTOSA

Representante de la casa de Clichés tipográficos, Fotografo, Zincografía, Autotipia (grabado directo), calcos, ampliaciones, reportes y demas aplicaciones de la fotografia de

J. Furnells

Nuevo procedimiento de

LOS TRES COLORES

Se reciben encargos para

LITOGRAFÍA

Esta casa, montada á la altura de las capitales, puede presentel género en tan buenas condiciones como en las principales de España.

Gran existencia en papel de impresión, blanco y de colores.

SELLOS DE GOMA

Encuadernaciones elegantes y económicas

Impresión de Obras de texto, Folletos, Periódicos, Revistas, Ilustraciones, Catálogos, Notas de precios, Circulares, Papel cartas, Facturas, Talonarios, Memorandums, Sobres cartas, Tarjetas anunciadoras, Acciones, Chèques, Letras, Pagarés y toda clase de impresos para gran des sociedades, etc., etc.

ESPECIALIDADES DE LA CASA

Impresiones cromo-tipográficas en Invitaciones, Tarjetas, Titulos honoríficos: Participaciones de enlace, de Natalicio, de profesion religiosa, de Primera Misa y toda clase de trabajos de fantasia, Recordatorios, Esquelas mortuorias y todo lo concerniente al arte tipográfico.

LA VERDAD

DIARIO POLÍTICO DE NOTICIAS É INTERESES GENERALES

Precios de suscripción

En Tortosa, al mes.	peseta
Fuera, trimestre	3 »
Extranjero.	7 »

Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Puntos de suscripcion

En la imprenta, Administración del periódico, librería de don Arturo Morera y en casa de nuestros corresponsales. La correspondencia al director.

Para las próximas fiestas
 DE
 NUESTRA SEÑORA
 DE LA CINTA

Gran depósito de folletos, guías, tarjetas, serpentinas, confeti y otros artículos de regalo para las fiestas. Centro de suscripciones. Imprenta, Estampación, Librería y Casa Editorial de

ARTURO MORERA
 Angel 16 y 18
 Tortosa, Tarragona, España.

«El Español»
 Habla del discurso pronunciado en Bilbao por el señor Aznar y lamenta que se haya aplazado la alusión al torpedero vasco, quien pasará desapercibido lo más temprano del discurso.

«La Bodega»
 Dedica su artículo de fondo a examinar los trabajos del Gobierno y dice que solamente cobardía los ministros en la necesidad de abandonar los puertos. Añade que por el momento el proceso es evidente, pero que un tiempo de reposar lo perdido.

Academia preparatoria militar dirigida por el capitán D. Riera de de Adolfo Monedero, ex profesor de la Academia del Arma.

El día 1.º del próximo mes de septiembre se abrirá un curso para que los Sres. Oficiales de la escuela de reserva que lo deseen, puedan recibir conocimientos sobre las materias que señala la R. O. de 20 de agosto de 1914.

Oficial barbero
 Se necesita uno que sepa su oficio en la Felipada de E. Con- toles, Angel.

Focos de infección
 Examinamos la atención de la sanidad local para que no escape de vista un depósito de cuando que se encuentran en el edificio de la Faja y que obliga a los vecinos del mismo a tener cerradas puertas y balcones, tan grande es el peligro que existe.